



## Irnos por encima de la adversidad



**A pocas horas de que el huracán Ian abandonara Pinar del Río, y todavía bajo el impacto de fuertes rachas de vientos y lluvia, llegó el Presidente del Consejo de Defensa Nacional, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, a esa provincia, junto a un grupo de ministros que permanecerán trabajando aquí hasta que sea necesario.**

Yaima Puig Meneses, 27 de Septiembre de 2022

PINAR DEL RÍO.- «No nos queda más remedio que poner el pecho e irnos por encima de la adversidad: ¡y lo vamos a lograr!». Fue esa la certeza compartida en la tarde de este martes por el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al concluir un recorrido por diferentes puntos de la ciudad pinareña, fuertemente afectada por los embates del huracán Ian.

Lo primero —dijo— es estar convencidos de que podemos hacerlo. Y lo vamos a hacer, y van a tener todo el apoyo del país: hay brigadas de trabajadores eléctricos, de constructores, de comunicaciones, que están saliendo de diferentes provincias para ayudar a Pinar del Río y recuperar los daños en el menor tiempo posible, aseguró el Presidente del Consejo de Defensa Nacional en declaraciones

ofrecidas a la prensa, tras visitar varios lugares del municipio cabecera y constatar los daños provocados por Ian.

A pocas horas de que el huracán de gran intensidad abandonara territorio vuestabajero, pero todavía bajo el impacto de fuertes rachas de vientos y lluvia, había llegado Díaz-Canel a la más occidental de las provincias cubanas, junto a un grupo de ministros que, según aseguró, permanecerán trabajando aquí hasta que sea necesario.

Lo más importante, en lo que yo confío sobre todo —valoró junto a la prensa el Presidente cubano—, es en la experiencia que tienen los pinareños para enfrentar huracanes de este tipo, pues durante años han sido muy golpeados por esos eventos climatológicos; este es un pueblo educado, disciplinado, sencillo, y estoy convencido de que, aun cuando el primer impacto es muy doloroso, vamos a superar la adversidad.

Sí, Pinar del Río este martes duele: las calles de la ciudad se interrumpen en varios lugares por árboles caídos; muchas viviendas han perdido sus techos; decenas de postes que sostienen el tendido eléctrico y las comunicaciones están en el suelo; varios inmuebles han perdido sus ventanales... pero en el pueblo pinareño, como dijo una vecina del reparto Hermanos Cruz al Jefe de Estado, se puede confiar para recuperarse.

«Es muy duro, pero vamos a guapear y salir adelante», aseguró Díaz-Canel.



*Reunión de puntualización que sostuvo este martes el Presidente del Consejo de Defensa Nacional, Miguel Díaz-Canel, con las máximas autoridades del Partido y el Gobierno de Pinar del Río. Foto: Estudios Revolución*

## ORGANIZACIÓN Y MUCHO TRABAJO

Este es un momento de organización y mucho trabajo, porque mientras más rápido logremos cuantificar los daños dejados por el huracán en la provincia, más rápido podremos resolver las afectaciones, reflexionó el Presidente Díaz-Canel durante la reunión de puntualización que sostuvo este martes con las máximas autoridades del Partido y el Gobierno de Pinar del Río.

Vienen días intensos, muy duros —reconoció el mandatario cubano— pero ustedes van a tener todo el apoyo que haga falta: ¡así que vamos a guapear!

Justamente para apoyar y coordinar las acciones iniciales de recuperación, junto al Jefe de Estado llegó a este territorio un grupo de ministros y viceministros, así como otros dirigentes del país. Desde antes del paso de Ian, allí se encontraba también el miembro del Secretariado del Comité Central y jefe de su

Departamento Agroalimentario, Félix Duarte Ortega, así como el viceprimer ministro Jorge Luis Tapia Fonseca.

Según la explicación ofrecida por Yamilé Ramos Cordero, primera secretaria del Comité Provincial del Partido, aún no se habían podido cuantificar los daños, pues la provincia continuaba en muchos lugares bajo los efectos de lluvias y rachas de viento intermitentes. De manera general, dijo, los principales daños materiales se observan en las viviendas y las casas de tabaco.

Al momento de la reunión —que tuvo lugar pasadas las dos de la tarde de este martes—, Ramos Cordero dio a conocer la lamentable noticia de que en la provincia habían fallecido dos personas como consecuencia del derrumbe de una pared y de un techo en las viviendas donde se encontraban.

Específicamente en La Coloma, la comunidad por donde tocó tierra el huracán Ian, refirió la también Presidenta del Consejo de Defensa Provincial que fue necesario evacuar unas mil personas, producto a las inundaciones costeras que se produjeron, nunca antes de tal magnitud en esa zona.

Aun cuando en el municipio de Guane se había interrumpido el paso producto a la crecida del río Cuyaguateje, el territorio no se encontraba incomunicado pues el paso a esa demarcación estaba abierto por otros lugares, comentó Ramos Cordero. De acuerdo con su explicación, todos los municipios tenían comunicación por vía terrestre.

Entre las prioridades de estas primeras horas, destacó el trabajo que es necesario realizar para restablecer las comunicaciones en la provincia, que por vía celular no funcionaban. Además, señaló, las afectaciones producidas en la telefonía fija aún estaban por cuantificar.

Tras insistir en aprovechar «los momentos de calma» que permite el clima para avanzar en la cuantificación de los daños, el Presidente de la República subrayó importantes líneas de acción que se deben seguir para el trabajo de las próximas jornadas.

En estos momentos es fundamental —insistió— despejar completamente la autopista, que en muchos lugares de ambas vías tiene árboles que interrumpen el paso. Abriendo esas vías de comunicación será más fácil el acceso a la provincia y en consecuencia la llegada de la ayuda que esté ya en camino.

El Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista subrayó otros aspectos, también vitales, en los que hay que trabajar con inmediatez, como la recogida de árboles caídos; la recuperación de postes; cosechar todos los alimentos que fueron dañados y pueden ser destinados al consumo; empezar a preparar la siembra de cultivos de ciclo corto; y adelantar tanto como sea posible la entrega de la canasta básica a la población.

De convocar a la población para limpiar y acompañar las labores de recuperación habló también Díaz-Canel en el encuentro, donde insistió en la importancia de sumar a los jóvenes, para que se crezcan y participen, pues ellos han demostrado con creces su valía.

La situación es compleja, reconoció una vez más el Presidente del Consejo de Defensa Nacional, pero tenemos la certeza de que vamos a superar esta situación, como lo hemos hecho con otras.



*«No nos queda más remedio que poner el pecho e irnos por encima de la adversidad: ¡y lo vamos a lograr!»* Foto:Estudios Revolución

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución